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В МИНУВШИЙ четверг на вопросы журналистов рес�
публиканских средств массовой информации, ка�

сающиеся антикоррупционной политики, проводимой
в Управлении Федеральной службы судебных приста�
вов по КЧР, отвечал специалист управления Николай
БОЖКОВ.

� Начну с того, � отметил
Николай Владимирович, �
что 6 лет назад решением
ФССП России в территори�
альных органах были созда�
ны структуры, которые зани�
маются предупреждением
любого факта, где есть от�
ступление от закона. Суще�
ствует такая структура и в
нашем управлении. Конечно
же, как и везде, борьба с
коррупцией начинается с
приема граждан на работу
на должности государствен�
ных служащих. С начала
2011 года был проверен 161
человек и у четверых из них
в биографии обнаружены
факты, не позволяющие им
занимать должности госу�
дарственной службы.

� То есть люди, претен�
дующие на работу в вашу
структуру, должны быть
кристально чисты?

� Разумеется, в данном
случае была сокрыта суди�
мость лиц.

� Николай Владимиро�
вич, это касается канди�
датов на государственные
должности, но наверняка
есть нарекания и к тем, кто
работает в службе судеб�
ных приставов?

� К сожалению, есть на�
рушения и со стороны наших
работников. Так, в 2011 году
было проведено 230 слу�
жебных проверок. Отдель�
ные работники, чувствуя за
собой вину, увольнялись,
несколько десятков человек
привлечены к дисциплинар�
ной ответственности. Кроме
того, за отчетный год в от�

Как служба судебных приставов
борется с негативом

в своих рядах и не только

дел противодействия кор�
рупции поступило 23 жало�
бы на действия (бездей�
ствия) судебных приставов�
исполнителей. По всем жа�
лобам проведены проверки,
из 23 обоснованными при�
знаны 13. Соответственно,
должностные лица, винов�
ные в допущенных наруше�
ниях, привлечены к ответ�
ственности. Есть и работни�
ки, уволенные по решению
суда за совершение должно�
стных преступлений. Таких в
2011 году было пятеро.

� Хотелось бы услы�
шать, какие профилакти�
ческие меры предприни�
маются в  управлении для
предупреждения должно�
стных преступлений.

� Судебный пристав�ис�
полнитель имеет право по�
лучать наличные денежные
средства по квитанционным
книжкам. Эти средства за�
тем поступают на депозит�
ный счет территориального
органа для последующей их
передачи взыскателям. В
результате внезапных про�
верок депозитных счетов
контрольно�ревизионной
группой управления выяв�
лен ряд нарушений финан�
совой дисциплины. В теку�
щем году было проверено
11 структурных подразделе�
ний управления, иницииро�
вано 4 служебных проверки.
По результатам этих прове�
рок 4 работника привлече�
ны к дисциплинарной ответ�
ственности.

Кроме того, в управлении
внедрена автоматизирован�

ная информационная систе�
ма ФССП России, благода�
ря которой работники конт�
рольно�ревизионной группы
с 1 декабря 2011 года полу�
чили возможность контроля
работы структурных подраз�
делений по всем направле�
ниям деятельности в режи�
ме реального времени.

Должен отметить, что мы
ежедневно отслеживаем все
сообщения, в том числе и в
средствах массовой инфор�
мации, о привлечении к от�
ветственности сотрудников
территориальных органов
ФССП за административные
правонарушения и уголов�
ные преступления. Эта ин�
формация анализируется
руководством, после чего
предпринимаются меры для
выявления подобных нега�
тивных тенденций среди су�
дебных приставов�исполни�
телей.

� Не так давно в СМИ
прошла информация о
факте дачи взятки судеб�
ному приставу�исполни�
телю...

� В текущем году на имя
главного судебного приста�
ва Карачаево�Черкесии ра�
ботниками управления на�
правлено пять уведомлений
о фактах обращения в це�
лях склонения к соверше�
нию коррупционных прояв�
лений, в частности, получе�
нию взятки. По всем уве�
домлениям совместно с ра�
ботниками МВД по КЧР
взяткодатели задержаны,
возбуждены уголовные
дела. Кроме того, 3 уголов�
ных дела в отношении взят�
кодателей рассмотрены су�
дом с обвинительным при�
говором. Все фигуранты
приговорены к условным
срокам наказания.
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Сегодня � День спасателяВЫ замечали, что у пред�
ставителей опасных

профессий, связанных с
риском для жизни, частой
встречей со смертью и че�
ловеческими страданиями,
редко встретишь лучистое,
теплое, открытое выраже�
ние глаз? Даже когда они
смеются и улыбаются, в
лице, в глазах, проскальзы�
вает едва уловимый груст�
ный или, напротив, жесткий
оттенок, тень пережитого. И
когда такого отпечатка про�
шлого на человеке нет, а он,
и это сразу видно, не тол�
стокожий сухарь, а даже
совсем наоборот, задумы�
ваешься о его внутреннем
мире и хочется спросить,
получить совет: “Как сохра�
нить и не потерять себя?”

Наш герой, Дмитрий Ге�
ращенко, сотрудник Кара�
чаево�Черкесского поиско�
во�спасательного отряда,
спасатель международного
класса, хотя и относится к
этой редкой категории, о
которой мы говорим, на
этот вопрос тоже не отве�
чает. Потому что он такой,
какой есть, и особенным
себя не считает. Но, может,
ответ станет очевидным,
если познакомиться с ним
поближе? Охотно помогу в
этом читателю…

В своих детских мечтах
Дмитрий видел себя геоло�
гом, путешественником
или, на худой конец, лесни�
ком, только бы поближе к
природе. А после армии,
случайно, по совету соседа,
который работал в МЧС во�
дителем, пришел в профес�
сию и сразу как�то втянул�
ся.

� Честно, даже не думал,
что буду спасателем, � при�
знается Дмитрий Валенти�
нович. � Мне казалось, что
спасатели � это такие сверх�
человеки. Ан, нет: обычные
люди, такие же, как я.

Сначала молодого чело�
века “познакомили” с физи�
ческой тяжестью выбран�
ной профессии. Нужно ска�
зать, что у нашего героя
была неплохая спортивная
подготовка, но ее оказалось
недостаточно.

� При продолжительных
переходах в горах я быстро
уставал, � рассказывает

С ПЕЧАТЬЮ
БЛАГОРОДСТВА

Дмитрий, � потому что не
умел правильно и экономно
использовать свою силу.

А отставать от своих кол�
лег так не хотелось, причем
ни в чем! Секреты спаса�
тельского дела юноша по�
стигал прямо в деле. К сча�
стью, рядом всегда были
старшие товарищи, кото�
рые помогут, направят, под�
скажут. До сих пор Дмитрий
Валентинович с уважением
и теплом вспоминает своих
первых начальников и кол�
лег: Вячеслава Дзераева,
Александра Ветряка, Вячес�
лава Пушкарского и многих
других (перечисление заня�
ло целую страницу блокно�

та), которые в начале его
профессионального пути
были рядом с добрым и
нужным советом.

Но физическая работа �
еще полбеды, а как психо�
логически сложно быть спа�
сателем, Дмитрий Геращен�
ко по�настоящему понял и
почувствовал только через
два года…

Это был 1997 год. В ок�
рестностях г. Черкесска,
еще в воздухе развалив�
шись на части, рухнул само�
лет АН�24. Все находивши�
еся на борту пятьдесят че�
ловек погибли.
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НА ПРОШЕДШЕЙ 22 де�
кабря очередной,

двадцать восьмой, сес�
сии Народного Собрания
(Парламента) Карачаево�
Черкесской Республики
IV созыва одним из 35
вопросов повестки дня
стало утверждение глав�
ного финансового доку�
мента.

Итак, основные пара�
метры бюджета нашей рес�
публики, разработанного в
соответствии с требовани�
ями Бюджетного кодекса
Российской Федерации и
принципами, сформулиро�
ванными в Бюджетном по�
слании Президента Россий�
ской Федерации о бюджет�
ной политике в 2012�2014
годах, а также на основе
прогноза социально�эконо�
мического развития основ�
ных направлений налоговой
и бюджетной политики на
2012 год, составили:

� доходы � 11 357,9
млн. рублей;

� расходы � 11 760,1
млн. рублей;

� дефицит� 402,2 млн.
рублей;

� верхний предел госу�
дарственного внутреннего
долга на 01.01.2013 года
предположительно соста�
вит 3 450,6 млн. рублей.

 К уровню уходящего
года доходная часть рес�
публиканского бюджета
2012 года увеличится на
31,7%, в том числе налого�
вые и неналоговые доходы
составят 4 964,6 млн. руб�
лей, безвозмездные по�
ступления из федерально�
го бюджета предусмотрены
в сумме 6 393,3 млн. руб�
лей, в том числе дотация на
выравнивание уровня бюд�
жетной обеспеченности � 5
620,3 млн. рублей (суммар�
но 136% от уровня 2011
года). Расходы в будущем
году также увеличатся на 2
774,7 млн. рублей (31%).
Источниками увеличения
общего объема расхода
республиканского бюджета

УТВЕРЖДЕН БЮДЖЕТ
НА 2012 ГОД

станут рост собственных
доходов (1 498,7 млн. руб.),
дотации на выравнивание
уровня бюджетной обеспе�
ченности (1 486,9 млн.
руб.), а также увеличение
предельного объема дефи�
цита бюджета (38,1 млн.
руб.).

Кроме того, сокращение
субсидий, субвенций и иных
межбюджетных трансфер�
тов (249 млн. руб.) из феде�
рального бюджета, имею�
щих целевое назначение,
предполагается направить
на: формирование регио�
нального дорожного фонда
(1 075,9 млн. руб.); предос�
тавление субвенций на осу�
ществление государствен�
ных полномочий в сфере
здравоохранения (291,1
млн.руб.); погашение за�
долженности по оплате
коммунальных услуг педа�
гогическим работникам на
селе (2009�2011 гг. � 128,7
млн. руб.); увеличение рас�
ходов на обеспечение жиль�
ем детей�сирот (24,3 млн.
руб); увеличение фонда оп�
латы труда учителей обра�
зовательных учреждений с
целью доведения размера
оплаты их труда до средней
заработной платы по эконо�
мике республики (27,5 млн.
руб.). Также предусмотрен
рост других расходов, т. е.
индексация: по уровню ин�
фляции (на 6%) публичных
нормативных и приравнен�
ных к ним обязательств;
фонда оплаты труда работ�
ников республиканских
бюджетных учреждений � на
уровне индексации фондов
оплаты труда работников
федеральных государ�

ственных учреждений (с 1
сентября 2012 года на 6%);
стипендиального фонда
обучающихся в республи�
канских образовательных
учреждениях (с 1 сентября
2012 года на 6%).

Республиканские целе�
вые программы запланиро�
ваны на будущий год, исхо�
дя из возможностей доход�
ной базы республики в сум�
ме 756 млн. руб. при по�
требности 2 527 млн. руб.,
тем не менее в полном
объеме предусмотрены ас�
сигнования на реализацию
наиболее актуальных:

“Модернизация здраво�
охранения Карачаево�Чер�
кесской Республики на
2011�2012 гг.” � 135,1 млн.
руб.; “Обеспечение жильем
молодых семей” � 4,6 млн.
руб.; “Горячее питание
школьников” � 48,6 млн.
руб; “Юг России” (2009�
2013 гг.) �292,0 млн. руб..

Также на последней в
уходящем году сессии На�
родного Собрания депута�
ты рассмотрели целый ряд
законопроектов, некоторые
из них вызвали жаркие спо�
ры. Так, проект Закона КЧР
“О перемещении транспор�
тных средств на специали�
зированную стоянку, их хра�
нении, оплате расходов на
перемещение и хранение,
возврате транспортных
средств” стал точкой пре�
ткновения. Депутат Умар
Лайпанов предложил снача�
ла сделать достаточное ко�
личество обычных стоянок,
решить массу дорожных
проблем и лишь потом ста�
вить водителя перед выбо�
ром. Парламентарии обо�

значили названия самых
проблемных в этих вопро�
сах улиц республиканского
центра, предложили пути
решения транспортной про�
блемы на некоторых из них.
В частности, в числе прочих
прозвучало предложение
построить подземный пере�
ход на улице Кавказской,
что позволило бы убрать
светофоры и разгрузить
проезжую часть. Депутат
Заур Дзугов поднял вопрос
о дорожных попрошайках,
представляющих серьез�
ную опасность своим пове�
дением на трассе. Предсе�
датель Правительства рес�
публики Индрис Кябишев
сообщил, что этот вопрос
обязательно поднимет на
ближайшем заседании по
безопасности дорожного
движения. Спикер Парла�
мента Александр Иванов
поддержал предложение о
необходимости решения
проблем безопасности до�
рожного движения, автомо�
бильных пробок и автосто�
янок, выразил надежду на
то, что новый мэр города
Черкесска решит эти акту�
альнейшие проблемы. Та�
ким образом, решено окон�
чательно этот законопроект
доработать и рассмотреть
уже в новом 2012 году.

Кроме того, на сессии
был рассмотрен проект За�
кона КЧР “О внесении изме�
нений в Закон КЧР “О при�
емной семье в КЧР”, иници�
ированный Правительством
республики. Эти измене�
ния, как и в ряде других
рассматриваемых на сес�
сии законопроектов, обус�
ловлены необходимостью

приведения действующего
закона в соответствие с фе�
деральным законодатель�
ством. В данном случае
причитающееся вознаграж�
дение приемным родите�
лям будет увеличено до
МРОТ (4611 рублей) и уста�
новлена твердая сумма. К
радости приемных родите�
лей, им будет произведен
перерасчет за несколько
месяцев 2011 года.

В числе прочих на сес�
сии были приняты законы
“О внесении изменений в
законы КЧР “О ветерина�
рии”, “О закупках и постав�
ках сельскохозяйственной
продукции, сырья и продо�
вольствия для государ�
ственных нужд”; “О предос�
тавлении налоговых льгот”;
“О Правительстве КЧР”; “О
мировых судьях в КЧР”; “О
лекарственном обеспече�
нии населения КЧР”; “Об
архивном деле”; “О культу�
ре” и др.

К рассматриваемому на
заседании плану законо�
проектных работ Народно�
го Собрания (Парламента)
Карачаево�Черкесской Рес�
публики на 2012 год посту�
пили предложения Главы
республики Рашида Темре�
зова о внесении изменений
в Конституцию Карачаево�
Черкесской Республики, а
также о внесении измене�
ний в законы КЧР “О норма�
тивно�правовых актах КЧР”
и “О социальной защите
прав граждан КЧР в вопро�
сах оплаты коммунальных
платежей”. Они были еди�
ногласно поддержаны на�
родными избранниками.

В завершение спикер
Парламента Александр Ива�
нов подвел итоги деятель�
ности депутатского корпуса
за 2011 год, обозначив вы�
сокую плодотворность и
хорошие результаты, по�
благодарил коллег и тепло
поздравил с наступающим
Новым годом.

Валентина ВАСИЛЬЕВА.

По сообщению пресс�службы Главы и Правительства КЧР

Направления политики
страны обозначены

Глава Карачаево
Черкесии Рашид Темрезов принял учас

тие в церемонии оглашения ежегодного Послания Прези

дента Федеральному Собранию Российской Федерации

22 декабря Глава Карачаево�Черкесской Республики Рашид Темрезов
принял участие в церемонии оглашения Президентом страны  ежегодного
Послания Федеральному Собранию Российской Федерации. В церемо�
нии приняли участие сенаторы от Карачаево�Черкесии � Вячеслав Дерев
и Мурат Суюнчев, депутаты Государственной Думы от Карачаево�Черке�
сии � Михаил Старшинов и Ахмат Эркенов, а также Анатолий Бифов, пред�
ставляющий в Государственной Думе 6�го созыва Карачаево�Черкесию и
Кабардино�Балкарию.

Послание является главным программным документом, в котором Пре�
зидент Российской Федерации обозначил приоритетные задачи и пути их
решения, представил свою позицию по основным направлениям внутрен�
ней и внешней политики страны. По сути, Послание Президента России
является перспективной программой действий властей. Поэтому на огла�
шении Послания присутствовали члены Правительства, Госсовета, главы
субъектов РФ, руководители всех судов, Генпрокуратуры, представители
конфессий и общественных объединений.

Модернизируется
политическая система

“Прямые выборы руководителей субъектов
Российской Федерации политически обоснованы”, 


считает Глава КЧР

Депутаты Михаил Старшинов, Ахмат Эркенов от партии «Единая Рос�
сия», представляющие в Государственной Думе России 6�го созыва Ка�
рачаево�Черкесию, а также Анатолий Бифов от КПРФ, представляющий
Карачаево�Черкесию и Кабардино�Балкарию, приняли участие в первом
заседании Думы.

На организационном заседании Госдума 6�го созыва выбрала предсе�
дателем нижней палаты Сергея Нарышкина. Первыми вице�спикерами
Госдумы стали Александр Жуков («Единая Россия») и Иван Мельников
(КПРФ). Одновременно заместителями председателя Госдумы от фрак�
ции «Единая Россия» утверждены Олег Морозов, Людмила Швецова,
Сергей Неверов и Андрей  Воробьев. От ЛДПР � Игорь Лебедев, от «Спра�
ведливой России» � Николай Левичев. Таким образом, по сравнению с
предыдущим � пятым � созывом, число  зампредов палаты сократилось с
10 до 8. Новая Госдума сократила и число комитетов. Их теперь будет 29
вместо 32.

В результате перераспределения функций комитетов и создания но�
вых Государственная Дума шестого созыва получила 29 комитетов, 15 из
которых возглавят «единороссы», шесть � депутаты от КПРФ, по четыре �
представители ЛДПР и СР. Состав комитетов будет сформирован в январе
2012 года.

 “Предложение Президента Российской Федерации Дмитрия Медве�
дева о переходе к выборам руководителей субъектов Российской Феде�
рации прямым голосованием жителей регионов полностью отвечает про�
водимой в стране модернизации политической системы”, � отметил Глава
Карачаево�Черкесии Рашид Темрезов, комментируя инициативу Прези�
дента РФ Д. Медведева, озвученную в ежегодном Послании к Федераль�
ному Собранию РФ.

Глава подчеркнул, что сворачивание института выборности губернато�
ров в 2004 году было обусловлено соответствующей политической ситу�
ацией в стране и в отдельных регионах.

“Сегодня ситуация иная. Мы видим, какой высокий уровень политичес�
кого самосознания у наших граждан. К тому же, свободное волеизъявле�
ние людей дает им возможность принять участие в формировании поли�
тической системы страны, в которой в процессе децентрализации власти
регионам предоставляются большие полномочия”, � сказал Глава КЧР.

Также Рашид Темрезов поддержал предложение Президента страны
ввести пропорциональное представительство депутатов Государственной
Думы Российской Федерации по 225 округам.

“Регионы должны иметь своих представителей и в верхней, и в нижней
палатах Федерального Собрания Российской Федерации. Это должны быть
люди, которые хорошо знакомы с представляемой ими территорией, и
которые будут отстаивать интересы и инициативы региона на федераль�
ном уровне.

Комментируя положения Послания Президента страны по кругу соци�
ально�экономических вопросов, Глава Карачаево�Черкесии поддержал
инициативу Президента России о расширении перечня источников дохо�
дов региона и местных бюджетов. По его словам, в Карачаево�Черкесии
уже ведется определенная работа по снижению дотационности и увели�
чению доходной части бюджета. Республика улучшила свое положение в
рейтинге финансовой дисциплины регионов РФ на 20 позиций.

Кроме того, очень важной Глава республики назвал тему социальной
адаптации выпускников детских домов, которую затронул в Послании
Президент страны.

“Это один из безусловных приоритетов работы властей республики.
Так, в бюджете Карачаево�Черкесии на 2012 год сумма на приобретение

жилья детям�сиротам увеличена в 6 раз. Она составит 24 миллиона руб�
лей. С учетом софинансирования этой программы за счет средств феде�
рального бюджета эта сумма увеличится еще вдвое. Поэтому в 2012 году
мы планируем решить жилищную проблему многих детей, которые, ока�
завшись за стенами детского дома, нуждаются в доме собственном”, �
заявил Рашид Темрезов.

Также Глава республики назвал актуальными планы руководства стра�
ны, касающиеся развития бюджетной сферы. В частности, решение про�
блемы нехватки мест в детских садах.

Относительно инициативы Президента РФ о поддержке молодых спе�
циалистов и ученых Глава Карачаево�Черкесии отметил, что молодежная
политика была и остается одним из приоритетных направлений в стране.
“Развитие молодежной политики особенно актуально для Северо�Кавказ�
ского федерального округа, где доля молодежи значительно больше, чем
в других федеральных округах страны. К тому же наша молодежь не инер�
тна, она предприимчива и активна”, � заметил Рашид Темрезов.

Сократилось число комитетов
Депутаты Государственной Думы РФ

от Карачаево
Черкесии приняли участие
в первом заседании Госдумы РФ 6
го созыва

В 2011 году на реализацию республиканской целевой программы
“Обеспечение жильем молодых семей на 2011�2015 годы” было предус�
мотрено более 95 миллионов рублей (федеральный, республиканский и
местный бюджеты), что позволит 197 молодым семьям из Карачаево�Чер�
кесии улучшить свои жилищные условия.

В настоящее время в городах и районах Карачаево�Черкесии проходят
торжественные церемонии вручения свидетельств участникам республи�
канской программы “Обеспечение жильем молодых семей на 2011�2015
годы”, которые дают право на получение государственной субсидии на
приобретение (строительство) жилья.

Жилье � молодым

Елки для храмов

В ответ на обращение Епископа Ставропольского и Невинномысского
Кирилла выделить для украшения православных храмов епархии к Рожде�
ству хвойные деревья Глава Карачаево�Черкесии Рашид Темрезов напра�
вил в епархию 34 пушистые красавицы. Елочки, выращенные в Архызском
ущелье, будут распределены между православными церквями епархии
для праздничного убранства храмов.

По поручению Главы республики 34 ели
из Карачаево
Черкесии направлены для украшения
храмов Ставропольской и Невинномысской епархии



27 декабря 2011 года«День республики»
2

Федеральное государственное
бюджетное образовательное учреждение высшего

профессионального образования
Северо�Кавказская государственная

гуманитарно�технологическая академия
АГРАРНЫЙ ИНСТИТУТ

приглашает абитуриентов в 2012 году для обучения
по следующим направлениям:

БАКАЛАВРЫ:
110900 � Технология производства и переработки сель�
скохозяйственной продукции
110100 � Зоотехния
110400 � Агрономия
250100 � Лесное дело
110800 � Агроинженерия
100800 � Товароведение
080200 � Менеджмент профиль “Производственный ме�
неджмент с отраслевой специализацией АПК”

СПЕЦИАЛИСТЫ:
111801 � Ветеринария

АГРАРНОМУ
ИНСТИТУТУ - 10 ЛЕТ

В  ЭТОМ году исполни�
лось десять лет аграр�

ному институту Северо�Кав�
казской государственной
гуманитарно�технологичес�
кой академии. На первый
взгляд, дата небольшая, и
вполне логично можно было
бы предположить, что вуз
только набирает разбег и
примеривается к высоким
планкам старейших аграр�
ных учебных заведений, с их
устоявшимися традициями,
инновационными идеями,
методами и направлениями
в отечественной и мировой
агропромышленной науке.
Тем не менее, нелегкий пе�
риод становления аграрный
институт СКГГТА прошел
сравнительно быстро, за�
няв достойное место среди
профильных вузов России.
И в этом, несомненно, ог�

ромная заслуга директора
института, доктора сельско�
хозяйственных наук, про�
фессора Анатолия Шевху�
жева. В свое детище он вло�
жил душу, весь творческий
и научный потенциал, дерз�
новение и поиск. Давно за�
мечено: чем многограннее,
разностороннее личность,
чем больший запас внут�
ренних резервов и замыс�
лов имеет, тем быстрее осу�
ществляет намеченное и
достигает цели. Под руко�
водством А. Шевхужева со�
здана научная школа, объе�
динившая ученых�животно�
водов Ставропольского
края и Карачаево�Черкесии
для решения важной народ�
но�хозяйственной задачи:
увеличение производства
говядины и создание мяс�
ного скотоводства в пред�
горных и горных районах
Северного Кавказа. Душой
болея за сельское хозяй�
ство республики, Анатолий
Фоадович с коллегами хо�
рошо отдает себе отчет в
том, что сегодня, когда в
России формируется новая
аграрная политика, отече�
ственному агропромыш�
ленному комплексу, как воз�
дух, нужны молодые креа�
тивные специалисты: агро�
номы, зоотехники, ветери�
нары, менеджеры АПК,
фермеры, технологи. Выра�
стить эти кадры, заложить в
них с первых лекций и прак�
тических занятий истинную
любовь к земле, предан�
ность избранной профес�
сии � на это нацелены Шев�
хужев и профессорско�пре�
подавательский состав ин�
ститута. За десятилетие
институт выпустил 760 спе�
циалистов, которые востре�
бованы во всех отраслях
сельского хозяйства рес�
публики и соседних регио�
нов.

А начиналось все в мар�
те 2001 года, когда прика�
зом Министерства образо�
вания и науки РФ была по�
лучена лицензия на две спе�

циальности: “Технология
производства и переработ�
ки сельскохозяйственной
продукции” и “Технология
обслуживания и ремонта
машин в АПК”. Для осуще�
ствления этой работы была
открыта агарная кафедра,
которую и возглавил А.
Шевхужев. В то время ра�
ботало всего 5 преподава�
телей и обучалось 47 сту�
дентов. В 2003 году кафед�
ра получила статус факуль�
тета, спустя два года � ин�
ститута. Было построено
новое современное здание,
вуз прирос новыми специ�
альностями, к работе при�
влекались ведущие ученые
России в области сельско�
го хозяйства.

Сегодня в институте ра�
ботают 16 докторов наук,
профессоров, 43 кандида�

та наук, 10 доцентов, 18
аспирантов. Для обучения
профессионалов, гармони�
чески развитых, с активной
жизненной позицией, в вузе
созданы все условия: в его
распоряжении 3,5 гектара
земли, 2 филиала кафедр в
ОАО РАПП “Кавказ�мясо” и
тепличном комбинате “Юж�
ный”, 18 специализирован�
ных лабораторий в основ�
ном корпусе, кабинет дип�
ломного проектирования, 2
компьютерных класса, от�
дельный лабораторный
корпус, соответственно с
лекционными и лаборатор�
ными аудиториями, ангар
для сельхозтехники. Выпус�
кники имеют возможность
продолжать учебу в аспи�
рантуре и докторантуре и
защищать диссертации на
соискание ученой степени
кандидата и доктора наук.

Работают 6 кафедр: тех�
нологии производства
сельхозпродукции (зав. ка�
федрой профессор Влади�
мир Погодаев), общей зоо�
технии и технологии пере�
работки сельхозпродукции
(профессор Мурадин Мам�
бетов), ветеринарной меди�
цины (кандидат сельскохо�
зяйственных наук Хусей Го�
чияев), организации произ�
водства и предпринима�
тельства в АПК (кандидат
экономических наук Любовь
Шевхужева), надежности и
техсервиса машин в АПК
(кандидат сельскохозяй�
ственных наук Шамиль Ка�
зиев), химии и биологии
(кандидат химических наук
Майя Асланукова).

Студенты института
имеют возможность прожи�
вать в благоустроенных об�
щежитиях, где созданы все
условия для подготовки к
занятиям и отдыха. По мес�
ту нахождения института
имеется уютное кафе на 300
посадочных мест. Ежегодно
студенты проходят диспан�
серизацию, которую прово�
дит городская поликлиника.
Студенты также могут полу�

чить медицинскую помощь
в медпункте СКГГТА. В ака�
демии функционируют 2
спортивных и тренажерных
зала, спортивная площадка,
намечен ввод в эксплуата�
цию физкультурно�оздоро�
вительного центра. У сту�
дентов насыщенная вне�
учебная жизнь: здесь нема�
ло спортсменов высокого
класса, которые завоевыва�
ют призовые места на рос�
сийских, европейских и
международных соревнова�
ниях и чемпионатах, имеет�
ся сильная команда КВН,
заявившая о себе далеко за
пределами республики.
“Капустники”, творческие
вечера, дискотеки и многие

другие мероприятия насы�
щают студенческий досуг,
давая пищу для ума, вдох�
новение.

…В кабинет директора
аграрного института А.
Шевхужева то и дело захо�
дили студенты, чтобы поде�
литься свежими впечатле�
ниями о практике или пред�
новогодними идеями про�
ведения бала�маскарада,
спортсмены докладывали о
последних достижениях,
КВНщики � о своих…

И вот что я услышала от
них:

Мурат Умаров, сту�
дент 3�го курса:

� Я приехал учиться в
данный вуз из Дагестана и
скажу честно: о своем вы�
боре не пожалел � здесь и в
самом деле куются специа�
листы сельского хозяйства
высокого класса, если, ра�
зумеется, учиться на со�
весть. Но самое главное,
царит удивительная атмос�
фера сплоченности и друж�
бы между студентами раз�
ных национальностей. Это�
му во многом способство�
вал и Год куначества, в рам�

ках которого было проведе�
но немало интересных ме�
роприятий, знакомящих с
обычаями и традициями,
искусством народов КЧР.
Как говорится, земля слу�
хом полнится � из уст в уста
передается слава нашего
института. Поэтому сюда
стремятся поступить абиту�
риенты со всего Северного
Кавказа.

Роман Хворостян, сту�
дент 5�го курса, физорг
института:

� Наш институт по праву
считается самым спортив�
ным в СКГГТА. Баскетболис�
ты и волейболисты составля�
ют костяк сборной академии,
они защищают честь респуб�

лики по этим видам спорта.
У нас 25 кмс по вольной
борьбе, 10 кмс по дзюдо, 4
кмс по боксу, 1 мастер
спорта по гимнастике.

Карен Сафарян, аспи�
рант, капитан команды
КВН:

� Наши КВНщики давно
зарекомендовали себя как
одни из сильнейших в рес�
публике. Мы выступали в
различных лигах в Майкопе,
Пятигорске, Астрахани, ез�
дили в Сочи на фестиваль,
где общались с самим Алек�
сандром Масляковым и зна�
менитыми на всю страну
КВНщиками.

Обаятельная и распола�
гающая к себе заместитель
директора по воспитатель�
ной работе, доцент Зухра
Умаровна Гочияева, не толь�
ко знающая в лицо каждого
из 570 студентов, но и точ�
но определяющая их на�
клонности и способности,
вводила корреспондента в
курс студенческой жизни �
яркой, насыщенной, где
учеба � развитие личности
будущих аграриев, что на�
зывается, идут одной стро�

кой. В аквариуме плавали
диковинные рыбки � от до�
вольно крупных до мельчай�
ших, смахивающих на маль�
ков. В вестибюле института
имеется другой аквариум �
гораздо крупнее по разме�
ру, и каждый входящий в
вуз, будь то преподаватель,
студент или родитель, при�
шедший поинтересоваться
учебой своего чада, волей�
неволей остановится у стек�
лянного чуда с таинствен�
ным подводным миром.
Интерьеры, оформление
рекреаций и кабинетов не�
навязчиво напоминают о
предназначении вуза � изу�
чение природы, животных,
рыб, растений, фауны и
флоры, без чего немыслим
фундамент знаний будущих
аграриев. Наверное, без
такой атмосферы “погруже�

ния” в будущую специаль�
ность немыслим ни один
аграрный вуз. Но здесь
меня поразило другое � я
увидела в лицах студентов
горячую заинтересован�
ность в профессии, которую
они постигнут и посвятят ей
жизнь. Как сказал Гете в
своем бессмертном “Фаус�
те”: “Теория, мой друг, сера,
но вечно зелено дерево
жизни”. Но я бы добавила:
“серая” теория и вечно “зе�
леная” практика с цветущи�
ми полями, благоухающими
садами, упоительным запа�
хом сочных кормов для жи�
вотных и парного молока
для студентов�аграриев не
существуют друг без друга
именно потому, что у них
разный цвет, и в этом залог
их единства…

С этого и началась наша
беседа с А. Шевхужевым.

� Анатолий Фоадович,
вопрос скорее риторичес�
кий: почему ваши выпускни�
ки так востребованы на
предприятиях АПК?

� Они отнюдь не новички
на предприятиях, откуда на
них приходит запрос. Про�

ходя производственную
практику в фирме “Мерку�
рий”, агросоюзе “Хаммер”
(это наше базовое предпри�
ятие), КФХ “Сатурн”, на
Эркин�Шахарском сахар�
ном заводе, в тепличном
комбинате “Южный”, ОАО
“Хладокомбинат”, ОАО
РАПП “Кавказ�мясо”, а так�
же агропредприятиях Став�
рополья и Краснодарского
края, наши студенты воо�
чию видят и соприкасаются
с крепким производством и
размахом работы совре�
менно мыслящих менедже�
ров, специалистов сельско�
го хозяйства высокого клас�
са. Взять хотя бы агрофир�
му “Село Ворошилова”, что
на Ставрополье, � с богаты�
ми полями, суперсовремен�
ными установками ороше�
ния, молочным комбина�

том, товарной фермой с
племенным скотом � здесь
по очереди побывали Дмит�
рий Медведев и Владимир
Путин, дав самую высокую
оценку этому предприятию.
Или � легендарный, да, не
побоюсь этого слова, Терс�
кий конный завод, также
наш партнер, где студенты
проходят практику. А теп�
личный комбинат “Южный”,
руководство которого отно�
сится к нашим ребятам как
к родным! За многими на�
шими пятикурсниками
здесь уже закреплены рабо�
чие места. Фирма “Мерку�
рий” запланировала в буду�
щем году заложить на боль�
ших территориях в Адыге�
Хабльском районе сады.
Студенты, которые после
окончания вуза займутся
садоводством, уже прошли
производственную практи�
ку в хозяйстве “Сад�гигант”,
что в Краснодарском крае.
Полученные знания и навы�
ки они будут применять в
садах фирмы.

Нашим базовым пред�
приятием является агросо�
юз “Хаммер”, которым ру�

ководит кандидат сельско�
хозяйственных наук, защи�
щавшийся в нашем диссер�
тационном совете, Дахир
Рамазанович Смаккуев.
Здесь с помощью совре�
менных технологий осуще�
ствляется разведение круп�
ного рогатого скота сим�
ментальской породы авст�
рийской селекции, а также
абердин�ангусской, голш�
тино�фризской. В конце
2007 года через ОАО “Ро�
сагролизинг” из Австрии
сюда было импортировано
немало нетелей симмен�
тальской породы. Пополни�
лось стадо “Хаммера” и в
нынешнем году, в январе
2012 года ожидается завоз
третьей партии скота. Агро�
союз “Хаммер” � это высо�
коразвитая инфраструктура
с современными технологи�
ями и высококвалифициро�
ванными специалистами, в

ряды которых, несомненно,
вольются и наши выпускни�
ки.

� Наука и практика в аг�
рарном институте, пожалуй,
один из образцов слажен�
ного тандема, за которым
будущее сельского хозяй�
ства республики…

� И настоящее. Наши
выпускники успешно трудо�
устроены в АПК республи�
ки. К примеру, Анзор Шна�
хов защитил кандидатскую,
работает в фирме “Мерку�
рий”, Эльза Меремшаова
трудится в фирме “Хаммер”
зоотехником�селекционе�
ром, Бэлла Айсанова, кан�
дидат сельскохозяйствен�
ных наук, работает в Мини�
стерстве сельского хозяй�
ства ведущим экспертом
отдела механизации и зем�
леделия; Ахмат Кубанов �
главный ветеринарный ин�
спектор Зеленчукского му�
ниципального района. Часть
наших выпускников закре�
пилась в вузе аспирантами
и ассистентами кафедр:
Ибрагим Гебенов, Артур Ге�
рюков, Карен Сафарян, Ма�
рина Мамбетова, Азамат
Карданов и другие.

� Каков научный потен�
циал вуза?

� Мы тесно сотруднича�
ем с ведущими научно�ис�
следовательскими образо�
вательными учреждениями
России. Среди них � РГАУ�
МСХА имени Тимирязева,
Ставропольский государ�
ственный аграрный универ�
ситет, Донской, Горский аг�
роуниверситеты, Кабарди�
но�Балкарская государ�
ственная сельхозакадемия,
Северо�Кавказский зональ�
ный научно�исследователь�
ский институт, Ставрополь�
ский НИИ животноводства и
кормопроизводства, Се�
верно�Кавказский НИИ жи�
вотноводства и другие. В
2005 году диссертационный
совет на соискание ученых
степеней кандидата и док�
тора сельскохозяйственных
наук был утвержден прика�
зом Министерства образо�
вания и науки РФ. Диссер�
тационный совет рассмат�
ривает защиту диссертации

на соискание ученых степе�
ней по таким специальнос�
тям:

06.02.07 � Разведение,
селекция и генетика сельс�
кохозяйственных животных
и технология кормов;

06.02.10 � Частная зоо�
техния, технология произ�
водства продуктов живот�
новодства.

А также докторантуру по
специальностям:

06.02.07 � Разведение,
селекция и генетика сельс�
кохозяйственных животных;

06.02.10 � Частная зоо�
техния, технология произ�
водства продуктов живот�
новодства.

…В рамках научно�ис�
следовательской работы в
институте сформированы
научные школы: доктора
сельскохозяйственных на�
ук, профессора, заслужен�
ного деятеля науки РФ и

КЧР, почетного работника
высшего профобразования,
директора аграрного инсти�
тута СКГГТА А. Шевхужева
по теме: “Биологические
основы увеличения произ�
водства мяса крупного ро�
гатого скота в рамках при�
оритетного национального
проекта “Развитие АПК” и
доктора сельскохозяй�
ственных наук, профессора,
заслуженного деятеля на�
уки РФ, почетного работни�
ка высшего профобразова�
ния, заведующего кафед�
рой “Технология производ�
ства сельхозпродукции” В.
Погодаева по теме: “Повы�
шение продуктивности жи�
вотных селекционными и
биотехнологическими ме�
тодами”. Ежегодно в инсти�
туте проводятся всероссий�
ские и международные кон�
ференции, в которых уча�
ствуют ученые России, Ук�
раины, Казахстана, Бело�
руссии.

� Последние достижения
аграрного института не были
бы возможны без помощи и
поддержки Главы республи�
ки Рашида Темрезова в ре�
шении возникающих про�
блем, � считает А. Шевхужев.
� В своих выступлениях во
время встреч с населением
Рашид Бориспиевич нео�
днократно отмечал роль аг�
рарного сектора в экономи�
ке республики, во главу угла
ставя кадровое обеспечение
этой отрасли. Успехи агро�
промышленного комплекса
республики, несомненно,
отражаются и на нашем ин�
ституте, ведь это связано с
будущими рабочими места�
ми наших выпускников. По�
этому мы чувствуем необхо�
димость усиления своей об�
разовательной деятельнос�
ти, чтобы начавшийся
подъем сельскохозяйствен�
ной отрасли Карачаево�Чер�
кесии был сполна обеспечен
высококвалифицированны�
ми кадрами.

Людмила ОСАДЧАЯ.
НА СНИМКАХ: директор

аграрного института
СКГГТА, профессор Анато�
лий Шевхужев; студенчес�
кие будни и праздники.

*

ЗА КОММЕНТАРИЕМ мы
обратились к руководите�
лю Государственной инс�
пекции труда в КЧР Рус�
лану Деккушеву, который
в составе региональной
межведомственной комис�
сии (ее состав определялся
приказом Минздравсоцраз�
вития РФ) проводит мони�
торинг реализации регио�
нальной программы модер�
низации здравоохранения
КЧР по вопросам соблюде�
ния медицинскими учреж�
дениями республики трудо�
вого законодательства в
части оплаты труда.

� Региональной про�
граммой модернизации
здравоохранения, утверж�
денной Постановлением
Правительства Карачаево�
Черкесской Республики от
29.03.2011 г. №70 с изме�
нениями от 31.05.2011 г.,
предусмотрены мероприя�

Спрашивали � отвечаем

РАСЧЕТ
ОТПУСКНЫХ �
ПО�НОВОМУ

“Работаю в одном из медицинских учреждений рес�
публики. С началом действия в КЧР программы мо�
дернизации здравоохранения у меня и моих коллег
появилась возможность помимо оклада получать еще
и дополнительные выплаты стимулирующего харак�
тера. Разъясните, пожалуйста, кому такие выплаты
полагаются? И должны ли эти выплаты учитываться
при начислении отпускных?

Н. АЙБАЗОВА.”

тия по повышению доступ�
ности амбулаторной меди�
цинской помощи, в том чис�
ле предоставляемой врача�
ми�специалистами, � напо�
минает Р. Деккушев. � Дан�
ные мероприятия включают
в себя увеличение обеспе�
ченности рабочих мест спе�
циалистов расходными ма�
териалами для проведения
диагностических обследо�
ваний и лечебных меропри�
ятий при оказании амбула�
торной помощи, а также осу�
ществление дополнитель�
ных выплат стимулирующе�
го характера всем врачам�
специалистам и специалис�
там со средним медицинс�
ким образованием, оказы�
вающим амбулаторную ме�
дицинскую помощь. Исклю�
чение составляют врачи�те�
рапевты, участковые, педи�
атры, врачи общей практи�
ки, семейные врачи, а также

медицинские сестры, рабо�
тающие со всеми перечис�
ленными категориями вра�
чей, и специалисты, получа�
ющие стимулирующие вып�
латы по программе родово�
го сертификата.

Стимулирующие денеж�
ные выплаты начисляются
ежемесячно к заработной
плате. Удержание налога с
них осуществляется с уче�
том действующего законо�
дательства, то есть так же,
как и с основной зарплаты.

В целом, размер таких
выплат определяется в каж�
дом конкретном лечебном
учреждении с учетом вы�
полнения показателей
оценки деятельности спе�
циалистов с высшим и
средним медицинским об�
разованием, которые уча�

ствуют в реализации ме�
роприятий по повышению
доступности амбулаторной
медицинской помощи, в
соответствии с приказом
Министерства здравоохра�
нения и курортов КЧР от
25.05.2011 г. № 67.

И, кстати, в ходе того же
мониторинга один рентге�
нолог заверил меня, что
благодаря действию регио�
нальной программы модер�
низации здравоохранения
КЧР у него появилась воз�
можность ежемесячно до�
полнительно к зарплате по�
лучать стимулирующую
выплату в размере более
5000 рублей.

Коротко расскажу о ме�
ханизме начисления стиму�
лирующих выплат. Дело в
том, что за один прием па�

циента лечебное учрежде�
ние получает 50 рублей. Эта
сумма распределяется по
трем направлениям: врачам,
среднему медперсоналу и
лаборантам, проводящим
медицинские исследования
(к примеру, тот же анализ
состава крови и прочие).

Начисление денежных
выплат медицинским работ�
никам в рамках программы
модернизации здравоохра�
нения производится за фак�
тически отработанное вре�
мя в соответствующей дол�
жности пропорционально
выполняемому объему ра�
боты. И, разумеется, при
расчете средней заработ�
ной платы для начисления
отпускных оно учитывается.

И вне зависимости от
того, что региональная про�
грамма модернизации
здравоохранения КЧР была
принята весной, ее дей�
ствие распространяется на
правоотношения, возник�
шие с 1 января 2011 года.

Для тех, у кого еще ос�
тались вопросы к сотруд�
никам Государственной
инспекции труда в КЧР,
просьба обращаться по
телефону “горячей ли�
нии” � 20�30�61.

В НАШЕЙ республике таким правом наде�
лено более 139 тысяч человек, однако со�

знательно формируют свою будущую пенсию
и управляют ею чуть более 1300 человек (око�
ло 1%).

За 11 месяцев 2011 г. в Карачаево�Черкес�
ское отделение Пенсионного фонда поступи�
ло 160 заявлений по управлению средствами
пенсионных накоплений, из них 53 заявления
о переходе из Пенсионного фонда Российс�
кой Федерации (ПФР) в негосударственный
пенсионный фонд (НПФ); 106 заявлений о пе�
реходе из НПФ обратно в ПФР, 1 заявление о
переходе из одного НПФ в другой НПФ.

Напомним, сейчас накопительная часть
пенсии на индивидуальном лицевом счете в
Пенсионном фонде формируется у тех, кто
родился после 1967 года. (У мужчин 1953�1966
годов рождения и женщин 1957�1966 годов
рождения она формировалась лишь с 2002 по
2004 год, но на их лицевых счетах тоже хра�
нятся пенсионные накопления.)

С 1 января 2009 года возможность попол�
нять свой пенсионный счет и выбирать управ�
ляющего пенсионными накоплениями получи�
ли также все участники Программы государ�
ственного софинансирования пенсии. При
этом обязательно нужно заплатить не менее
2000 рублей в год дополнительных страховых
взносов на накопительную часть трудовой
пенсии. По желанию человека средства нако�
пительной части его будущей пенсии направ�
ляются либо в государственную управляющую
компанию � Внешэкономбанк, либо в одну из
53 частных управляющих компаний или один

ВЫБИРАЙТЕ, ПОКА НЕ ПОЗДНО!
До 31 декабря жители Карачаево
Черкесии могут сменить

управляющего своими пенсионными накоплениями
из 117 негосударственных пенсионных фон�
дов.

При выборе направления инвестирования
будущей пенсии необходимо обращать вни�
мание на те компании или НПФы, которые в
течение нескольких последних лет стабильно
показывают результаты доходности не ниже
среднего.

Подать заявление на перевод пенсионных
накоплений можно в любое управление Пен�
сионного фонда Карачаево�Черкесской Рес�
публики � лично, с курьером или по почте,
предварительно заверив личную подпись у
нотариуса.

Если будущий пенсионер до конца года не
определится с выбором управляющей компа�
нии или негосударственного пенсионного
фонда, то средства пенсионных накоплений,
учтенные в специальной части его лицевого
счета, по умолчанию остаются в распоряже�
нии Пенсионного фонда Российской Федера�
ции и передаются им в “расширенный порт�
фель” государственной управляющей компа�
нии “Внешэкономбанк”.

Подробную информацию можно получить
на сайте Пенсионного фонда pfrf.ru в разделе
“Инвестирование средств пенсионных накоп�
лений”.

По всем возникающим вопросам обра�
щайтесь к специалистам Пенсионного
фонда КЧР по телефону “горячей линии”
в г. Черкесске: (8782)25�82�42.

А. ШАГАНОВА,
руководитель группы по работе

со СМИ ГУ ОПФР по КЧР.
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Окончание.
Начало на 1�й стр.
Даже время не способно

стереть из памяти страшную
картину поля, усеянного об�
ломками самолета и остан�
ками людей. Но еще более
невыносимей стало, когда
приехали родственники по�
гибших в авиакатастрофе, и,
как безумные, ходили по
полю, тщетно пытаясь отыс�
кать хотя бы небольшой
след от своих близких и
любимых. В профессио�
нальной жизни Дмитрия бу�
дет еще немало различных
катастроф и смертей, но до
сих пор АН�24 � самое тяго�
стное воспоминание.

А спасателем, в самом
полном смысле этого сло�
ва, как признается Дмитрий
Валентинович, он почув�
ствовал себя только сейчас,
после шестнадцати лет ра�
боты. А дело было так. Один
из небольшой группы аль�
пинистов провалился в мно�
гометровую ледниковую
трещину. Друзья, не в силах
оказать ему помощь сами,
вызвали спасателей. Моло�
дой человек уже через 2,5
часа после сигнала о бед�
ствии был благополучно
извлечен из ледовой запад�
ни и транспортирован с по�
мощью вертолета погра�
ничного управления ФСБ
России. У альпиниста за�
фиксированы небольшие
ушибы и сильное переох�
лаждение. Но, согласитесь,
это мелочи по сравнению с
жизнью, подаренной ему
спасателями.

� Но разве это единич�
ный случай спасения чело�
века за такой внушительный
стаж работы? Почему имен�
но этот случай имеет для
вас такое значение?

� Нет, спасали мы мно�
гих. Но уверенность, что
вопрос его жизни и смерти
зависел именно от нашей
оперативности и професси�
онализма, в моей практике
впервые. Обычно я допус�
каю мысль, что могли спас�
ти жизнь и другие люди,
вовремя оказавшиеся на
месте случившегося. Но в
данном случае это было
невозможно, потому что
требовались специальное
снаряжение, определенная
техника работы и сноровка.
И чувство того, что благо�
даря твоему участию чело�
век остался жив � это ни с
чем не сравнится.

Если читатель заметил,
Дмитрий Валентинович не
рассматривает свою рабо�
ту отдельно от коллектива.
Для него в первую очередь
не “я”, а “мы” � самая актив�
ная, энергичная и дружная
команда во главе со стро�
гим, но справедливым на�
чальником КЧПСО Андре�
ем Мозговым.

Коллеги и начальство
говорят о Д. Геращенко как
о мужественном, храбром и
верном друге, отличном
профессионале. Дмитрий
тоже не нахвалится своими
друзьями. По словам Д. Ге�
ращенко, в профессии не

Окончание.
Начало на 1�й стр.
� А взяточников � су�

дебных приставов вы
поймали за руку?

� К счастью, таких фактов
не зарегистрировано. Отде�
лом противодействия кор�
рупции были выявлены фак�
ты нарушений со стороны
работников управления, по
которым усматриваются
признаки состава коррупци�
онного преступления, поэто�
му в отношении ряда сотруд�
ников материалы направле�
ны в следственные органы
для рассмотрения в порядке
ст.ст. 144�145 УПК РФ.

� Если человек все же
столкнулся с противо�
правными действиями су�
дебных приставов�испол�

Как служба судебных приставов
борется с негативом

в своих рядах и не только

С ПЕЧАТЬЮ
БЛАГОРОДСТВА

могут надолго удержаться
плохие люди: “Потому что
рисковать своей жизнью
ради чужой способны толь�
ко по�настоящему человеч�
ные и порядочные, с разви�
тым чувством дружеского
плеча”.

Спасатель рассказыва�
ет, как однажды, в поисках
очередного пострадавшего,
члены отряда едва не по�
гибли сами. Проводник обе�
щал, что до назначенного
места не более трех часов
пути, и спасатели взяли с
собой в дорогу самое необ�
ходимое. В итоге плутали
они в лесу в разгулявшуюся
пургу тринадцать часов,
пока не набрели на забро�
шенную избушку, где и
смогли переждать непогоду.
“В подобных экстремальных
ситуациях особенно важно,
чтобы рядом был человек,
на которого ты всегда мо�
жешь положиться” � говорит
Дмитрий Валентинович.

По�видимому, по такому
принципу наш герой и жену
себе выбирал, потому что
на понимание и поддержку
своей супруги Ольги Дмит�
рий всегда может надеять�
ся: “Когда долго нахожусь в
командировках, скучает, ко�
нечно, но не упрекает моей
работой даже тогда, когда
ей приходится изрядно по�
волноваться, зная, что я
нахожусь где�то на опасном
участке”.

Одиннадцатилетний сын
Антон � самая большая ра�
дость и гордость счастливо�
го отца. Антоша мечтает
стать, как и папа, спасате�
лем, но Дмитрий против:
“Это тяжелая работа. Для
своего ребенка я хотел бы
совсем иного, например:
спокойной работы в уютном
кабинете”.

� Сейчас престижнее хо�
дить в галстуке и с кейсом,
чем лазить по горам с тяже�
лым снаряжением, � про�
должает Д. Геращенко. Хотя
и со снаряжением в отряде
проблема. По словам Дмит�
рия, многое приходится
докупать самим, потому что
с экипировкой спасателя не
шутят: должно быть все, и
все в отличном состоянии.
Престижа работе спасателя
не добавляют и командиро�
вочные на день в размере
100 рублей, учитывая, какой
сложности и опасности ко�
мандировки у спасателей.

Однако свою работу
Дмитрий Валентинович не
променяет ни на одну дру�
гую, потому что именно в
ней он нашел себя, и здесь
он на своем месте.

А возвращаясь к началу
статьи, хотелось бы поде�
литься догадкой: отсут�
ствие горькой печати про�
шлого на лице � следствие
искренней и доброй веры в
хорошее, умение находить
это хорошее порой в самых
грустных вещах, непререка�
емый оптимизм и благород�
ство характера. А вы как
считаете?

Фатима БИДЖИЕВА.
Фото автора.

нителей, что ему делать?
� Наш «телефон дове�

рия» 21�39�87 работает
круглосуточно. Кроме того,
с целью противодействия
коррупции и обеспечения
обратной связи с граждана�
ми в управлении с 9 до 18
часов работает телефон
«горячей линии» 21�40�21.
По этим телефонам гражда�
не и представители органи�
заций могут сообщить о
противоправных действиях
судебных приставов, фактах
проявления коррупции и
злоупотребления служеб�
ным положением. Все сиг�
налы проверяются, и при их
подтверждении к виновным
применяются соответству�
ющие меры.

П. ВЛАДИМИРОВА.

С ПЕРЕХОДОМ на новые
рыночные отношения

Россия сталкивается с ря�
дом серьезных проблем.
Среди них есть одна, без
разрешения которой невоз�
можно дальнейшее эконо�
мическое развитие нашей
страны. Это проблема
“утечки умов”, т. е. процес�
са массовой эмиграции вы�
сококвалифицированных
научных и трудовых кадров
за границу. При оценке это�
го процесса становится
очевидным, что нашей стра�
не наносится весьма значи�
тельный экономический,
культурный, а иногда и по�
литический ущерб, тогда
как страны, принимающие
специалистов�эмигрантов,
приобретают огромный и
дешевый интеллектуальный
капитал. Особенно тревож�
но то, что из России уезжа�
ет талантливая молодежь.

Этой актуальной про�
блеме был посвящен “круг�
лый стол” на тему “Утечка
умов из России: причины и
последствия” в Черкесском
филиале Ростовского госу�
дарственного экономичес�
кого университета (РИНХ),
завершивший цикл конфе�
ренций, посвященных воп�
росам развития предприни�
мательства и внедрения
инновационных проектов в
КЧР и республиках СКФО. В
его работе принимали уча�
стие студенты трех учебных
заведений Карачаево�Чер�
кесии: филиала РГЭУ
(РИНХ), республиканского
педагогического колледжа
им. У. Хабекова и республи�
канского финансово�юри�
дического техникума. Буду�
щие экономисты, юристы и
педагоги делились своими
размышлениями по различ�
ным аспектам проблемы:
история процесса “утечки
умов”, глобальные масшта�
бы этого явления, основныв
причинам “утечки умов” из

«НАМ НЕ БЕЗРАЗЛИЧНА СУДЬБА
НАШИХ ВЫПУСКНИКОВ…»
России, мероприятия по
сдерживанию этого процес�
са, предпринимаемые на�
шим государством.

Не секрет, что многие
талантливые и перспектив�
ные молодые люди уезжа�
ют на учебу в крупные горо�
да и мало кто из них воз�
вращается в республику.
Студентам � участникам
“круглого стола” была пре�
доставлена замечательная
возможность сформулиро�
вать и высказать свое виде�
ние проблемы, а препода�
вателям � узнать мнение
молодежи.

Тон разговора задала
Елена Гогова, студентка 5
курса филиала РГЭУ (РИНХ)
в г.Черкесске. Она расска�
зала об основных экономи�
ческих и социально�психо�
логических факторах, обус�
лавливающих отток ученых
и квалифицированных спе�
циалистов из страны. Это,
прежде всего, нынешнее
состояние общества; пони�
жающийся уровень прести�
жа науки в обществе; нево�
стребованность творческих
способностей и професси�
ональных знаний; низкий
уровень оплаты труда; не�
удовлетворенность услови�
ями жизни; желание вести
исследования в более силь�
ном научном коллективе;
наличие научных контактов
с зарубежными партнера�
ми. Однако, по ее мнению,
существуют факторы, тор�
мозящие “утечку умов”: же�
лание работать только в
своей стране, возможность

реализовать себя, свои на�
учные планы на Родине.

В продолжение темы
Алина Чочуева, студентка
Карачаево�Черкесского фи�
нансово�юридического тех�
никума, рассказала о скры�
тых формах “утечки умов”,
которые наблюдаются в
виде массового внутренне�
го оттока высококвалифи�
цированных специалистов
из области исследований и
разработок в сферу обслу�
живания, коммерческие
организации; проявляются
в виде “утечки идей” и на�
еме на работу лучших рос�
сийских специалистов ино�
странными компаниями,
находящимися на террито�
рии России.

В своем выступлении
студентка филиала РГЭУ
(РИНХ) в г.Черкесске Гали�
на Вакулюкова не без тре�
воги отметила, что прибли�
зительная сумма ущерба,
который нанесен российс�
кой экономике от потери
квалифицированных кад�
ров, составляет свыше
триллиона долларов. По ее
мнению, то, что мигранты из
России помогают интегра�
ции российской науки в за�
падную, является положи�
тельным моментом. Но по�
чему за счет самой России?

Дарья Сушко, студентка
педагогического колледжа
им. У.Хабекова, сделала
интересное сообщение о
наших знаменитых соотече�
ственниках, в разное время
уехавших из России, по сути
“подарив” тем самым свои

знания и талант другим
странам.

Но хорошо ли относятся
ко всем российским уче�
ным, уехавшим на Запад?
Насколько высоко ценятся
наши научные сотрудники
за рубежом? На эти вопро�
сы ответила в своем докла�
де Мария Дробязко, студен�
тка филиала РГЭУ (РИНХ) в
г.Черкесске. По ее мнению,
“сказка о молочных реках с
кисельными берегами” ока�
залась счастливой не для
всех.

Говоря о проблеме
“утечки молодых умов” из
России, Регина Атлуханова,
студентка педколледжа, по�
делилась оптимистическим
прогнозом. Она уверена,
что в настоящее время мо�
лодежь почти не ставит пе�
ред собой цель уехать за
границу. Молодые люди
предпочитают работать в
своей стране, вопрос лишь
в востребованности их зна�
ний и адекватной оценке
труда, в возможностях ре�
шения жилищной пробле�
мы, работы на новейшем
оборудовании.

Студентка финансово�
юридического техникума
Амина Уракчиева в своем
выступлении отметила, что
обозначенная проблема в
той или иной степени зат�
рагивает все мировое сооб�
щество, и рассказала о по�
ложительном опыте зару�
бежных стран в борьбе с
“утечкой умов”.

А Татьяна Железанова,
студентка филиала РГЭУ

(РИНХ) в г.Черкесске, в свою
очередь, заострила внима�
ние на том, какие меры
предпринимает Россия для
того, чтобы наша талантли�
вая молодежь могла полу�
чить образование за рубе�
жом и затем послужить на
благо Отчества. На зару�
бежное образование рос�
сийских студентов из госу�
дарственной казны будет
выделено 60 млн. долларов,
и уже с 2012 года счастлив�
чики, прошедшие предва�
рительные испытания и су�
мевшие покорить Гарвард,
Оксфорд и так далее, смо�
гут учиться по выбранным
программам абсолютно
бесплатно � за государ�
ственный счет, но при од�
ном условии: отучился � от�
работал.

В ходе обсуждения док�
ладов разгорелась поисти�
не “жаркая” дискуссия. Гово�
ря о намерении выехать за
пределы России, практичес�
ки все участники “круглого
стола” выразили желание
жить и работать в своей
стране при наличии возмож�
ности самореализации и
достойной заработной пла�
ты. Ирина Енина, студентка
5 курса филиала РГЭУ
(РИНХ) в г.Черкесске, хоте�
ла бы найти достойное при�
менение полученным в вузе
знаниям, а это, по ее мне�
нию, возможно только в уже
“разработанных” регионах.
Сергей Богушевич, студент
того же вуза, готов по окон�
чании учебы “покорять” Си�
бирь и Дальний Восток. Он

твердо уверен в том, что
сможет реализовать свой
потенциал именно там.

Участники “круглого сто�
ла” выразили особую обес�
покоенность тем, что про�
блема “утечки молодых
умов” чрезвычайно актуаль�
на для Карачаево�Черке�
сии. Однако экономические
меры, предпринимаемые
руководством нашей рес�
публики, вселяют опти�
мизм. Об этом, выслушав
все выступления студентов,
рассказала директор фили�
ала, доктор экономических
наук, профессор Л. Чикату�
ева. “Нам совсем не безраз�
лична судьба наших выпус�
кников после окончания
вуза. Нам далеко не безраз�
личны престиж и роль Ка�
рачаево�Черкесской Рес�
публики в экономике Севе�
ро�Кавказского федераль�
ного округа. И мы бы хоте�
ли видеть участие своих
выпускников в тех инвести�
ционных программах, нача�
ло которым сегодня поло�
жено руководством респуб�
лики”, � отметила Любовь
Анатольевна.

Безусловно, новые мас�
штабные проекты предпо�
лагают создание большого
количества рабочих мест, а
значит, дают реальную воз�
можность устроить свою
жизнь и самореализовать�
ся у себя дома, в замеча�
тельном солнечном уголке
большой России � в Кара�
чаево�Черкесии.

Разговор, начавшийся в
тревожных тонах, закончил�
ся на позитивной ноте. Уча�
стники были едины в своем
мнении: где родился, там и
пригодился.

 О. ЯСТРЕБ,
 заведующая кафед�

рой общеобразователь�
ных дисциплин филиала
РГЭУ (РИНХ) в г. Черкес�
ске, кандидат филологи�
ческих наук, доцент.

МИЛЛИОННЫМ абонен�
том широкополосного

доступа в Интернет стала
Оксана Губа, абонент Рос�
товского филиала ОАО “Ро�
стелеком” в г. Таганроге. В
подарок от “Ростелекома”
она получила плазменный
телевизор и сертификат на
год бесплатного доступа к
сети Интернет по тарифно�
му плану “Домо�минимум” с
активированными опциями
“Максимальное ускорение”
и “Отмена ограничений”.

Также “Ростелеком�Юг”
наградил “юбилейных” або�
нентов, которые начали но�
вый отсчет числа пользова�
телей после миллиона в
каждом из своих филиалов.

В Карачаево�Черкесии
таким абонентом стала Ли�
дия Зайчук. В качестве по�
дарка она получила серти�
фикат на год бесплатного
доступа к сети Интернет на
условиях тарифного плана
“Домо�минимум” (с учетом
действующей в регионе ак�
ции “Домо�скорость”).

� За два года работы
абонентская база ШПД “Ро�
стелекома” в Южном феде�
ральном округе увеличи�
лась практически вдвое, �
отметил коммерческий ди�
ректор макрорегионально�

АБОНЕНТ
«НА МИЛЛИОН»

Представители крупных
банков, силовых ведомств,
госорганов Карачаево�Чер�
кесии встретились с руко�
водством Карачаево�Чер�
кесского филиала «Росте�
лекома». Руководитель ком�
пании Евгений Гальцев сра�
зу нацелил собравшихся на
доверительный разговор,
ведь главное � понять, что
волнует клиентов, услышать
их пожелания.

На сегодняшний день
Карачаево�Черкесский фи�
лиал “Ростелекома” предо�
ставляет корпоративным
клиентам целый комплекс
услуг � от классической те�
лефонии и доступа в Интер�
нет до аренды цифровых
каналов, сервисов VPN и
многое другое. А собствен�
ные магистрали и волокон�
но�оптические сети позво�
ляют ОАО “Ростелеком” со�
здавать защищенные част�
ные сети.

� Благодаря гарантиро�
ванному уровню надежнос�
ти и защищенности сетей
передачи данных и широко�
му спектру предоставляе�
мых услуг связи на сегод�
няшний день в число корпо�
ративных клиентов Карача�
ево�Черкесского филиала
ОАО “Ростелеком” входит

“Ростелеком�ЮГ”
подключил милли�
онного абонента
услуги широкопо�
лосного доступа
в Интернет.

го филиала “Юг” ОАО “Рос�
телеком” Руслан Танашев. �
Это стало возможным в ре�
зультате интенсивного тех�
нического развития и повы�
шения уровня обслужива�
ния клиентов.

Сегодня “Ростелеком”
предлагает своим клиентам
комплекс услуг по предос�
тавлению качественного
высокоскоростного доступа
в Интернет по технологиям
xDSL и ETTH. За счет стро�
ительства современных во�
локонно�оптических линий

связи, как магистральных,
так и в направлении рай�
онных центров, модерни�
зации существующих се�
тей передачи данных, а
также гибкой маркетинго�
вой политике уже милли�
он жителей Юга России
предпочитает Интернет от
“Ростелекома”.

НА СНИМКЕ: “юби�
лейный” абонент Лидия
ЗАЙЧУК и директор Ка�
рачаево�Черкесского
филиала ОАО “Ростеле�
ком” Евгений ГАЛЬЦЕВ.

Постоянным клиентам �
ЛУЧШЕЕ
Карачаево�Черкесский филиал ОАО «Ростелеком»

провел бизнес�семинар с крупными корпоратив�
ными клиентами, пользующимися услугами этого на�
ционального оператора уже много лет.

более 3000 компаний. И
главным достоинством ус�
луг связи, которые предос�
тавляет «Ростелеком», яв�
ляется качество, � считает
Евгений Гальцев.

Наибольший интерес у
клиентов вызвала новая ус�
луга IP�TV, которую уже за�
пустила компания и благо�
даря которой абонент на
своем телевизоре может
смотреть более 100 каналов
в отличном качестве.

Говоря об электронном
правительстве, Евгений
Гальцев напомнил, что в на�
шей республике эта про�
грамма уже внедряется. И
вскоре электронная подпись
станет вполне реальным
инструментом бизнеса.

Другое важное достиже�
ние “Ростелекома” � завер�
шение строительства воло�
конно�оптической линии
связи в рамках проекта Ка�
рачаевск � Теберда � Дом�
бай. Строительство велось в
сложных геологических ус�
ловиях: горная местность со
сложным природным ланд�
шафтом. Прокладка трассы
ВОЛС проходила в стеснен�
ных условиях на расстоянии
20�30 метров от берега реки
Теберды, вдоль федераль�
ной автомобильной дороги

Черкесск � Домбай, а так�
же по территории Тебер�
динского государственно�
го биосферного заповед�
ника, соединив волоконно�
оптической линией связи
город Карачаевск и горно�
лыжный курорт Домбай. По
мнению представителей
подрядной организации,
которая выполняла эти ра�
боты (имеющая, кстати,
опыт работы в Дагестане и
Осетии), данное строи�
тельство � самое сложное,
и сложнее трассы им про�
ходить не приходилось.
Общая протяженность
трассы составляет 70 ки�
лометров.

Реализация данного
проекта позволяет органи�
зовать цифровые каналы
межстанционной связи,
обеспечить высокоскорос�
тной доступ к сети Интер�
нет большему количеству
потребителей услуг связи.
Цифровое телевидение и
частные VPN�сети стали
доступны жителям, турис�
там и организациям, пре�
доставляющим свои услу�
ги в г. Теберде и п. Домбае.

� Диалог состоялся, мы
услышали наших клиентов
и сделали выводы, � отме�
тил по завершении семи�
нара Евгений Гальцев. � С
завтрашнего дня присту�
пим к решению ряда задач
по предоставлению клиен�
там новых и еще более
качественных услуг.

А. ЮРЧЕНКО.*

НАСТУПИЛА пора карна�
валов и новогодних

маскарадов. По всей стра�
не открываются елки и идут
последние приготовления к
празднику � встрече Нового
года.

Попасть на главную елку
страны мечтает каждый ре�
бенок, и в этом году осуще�
ствилась мечта 32 ребяти�

Навстречу
с главной елкой страны

шек из Карачаево�Черке�
сии.

Благодаря Главе респуб�
лики Рашиду Темрезову на
Кремлевскую елку поехали
ребята из социально неза�
щищенных семей, дети�си�
роты, воспитанники соци�
ально�реабилитационного
центра “Надежда” для несо�
вершеннолетних, дети из

малообеспеченных семей,
дети погибших сотрудников
органов внутренних дел и
одаренные дети. 22 декаб�
ря они отправились в ново�
годнее путешествие, глав�
ным событием которого,
несомненно, станет Крем�
левская елка.

Для воспитанницы соци�
ально�реабилитационного
центра “Надежда” для несо�
вершеннолетних Ангелины
Сухомлиновой это первая
поездка такого масштаба. О
том, что поедет на главную
елку страны, она узнала в
начале декабря и была неска�
занно счастлива. Счастливый
билет достался Ангелине за
хорошее поведение и успехи
в учебе. Провожал девочку
папа Владимир Сухомлинов.
Он не скрывал своего волне�
ния, ведь такую поездку се�
мья Сухомлиновых позволить
себе не могла.

В Москве ребята из Ка�
рачаево�Черкесии пробудут
до 27 декабря. Кроме глав�
ной елки страны ребята по�
бывают в цирке на Цветном
бульваре, а также посетят
различные достопримеча�
тельности столицы.

Раиса ПОЛОНСКАЯ.
Фото автора.

НА СЦЕНЕ Мариинского те�
атра в Санкт�Петербурге

состоялся финал Всероссий�
ского фестиваля�конкурса
“Хрустальные звездочки”.
Финалистов оценивало про�
фессиональное жюри, кото�
рое возглавляла звезда ми�
ровой оперной сцены, народ�
ная артистка СССР Елена Об�
разцова. Вел конкурс извес�
тный телеведущий и актер
Леонид Якубович. Со сцены
детей поддержали звезды
российской эстрады и оперы.

Фестиваль детского твор�
чества “Хрустальные звез�
дочки” � это единственный
конкурс в России, благодаря
которому дети из семей со�
трудников правоохранитель�
ных органов могут показать
свои таланты всей стране.

Проводится фестиваль с
2008 года по инициативе
Федеральной службы судеб�
ных приставов. Конкурсанты
соревнуются в трех номина�
циях: “Исполнительское ма�
стерство”, “Хореография”,
“Вокал”. С каждым годом
“Хрустальные звездочки” на�
бирают обороты: если в 2008
году участие в конкурсе при�

«Хрустальные звездочки»
набирают обороты

няли около 40 юных дарова�
ний, то к 2011 году их коли�
чество выросло до 9000.

“Хрустальные звездочки”
участвуют в различных соци�
альных акциях вместе со
звездами современного му�
зыкального и театрального
искусства. В минувшем году
прошла благотворительная
акция “Хрустальные звездоч�
ки � звездам в погонах”. Ее
посвятили 65�летию Победы
в Великой Отечественной
войне.

В этом году стартовала
акция “Хрустальные звездоч�
ки � против террора”. 11 мар�
та в г. Сургуте в Ханты�Ман�
сийском автономном округе
состоялся телемарафон в
поддержку семей, постра�
давших от терроризма. 7 сен�
тября благотворительный
концерт провели в г. Влади�
кавказе Республики Север�
ная Осетия.

“Звездочки” получили
признание и на международ�
ном уровне. В мае 2011 года
участники конкурса заняли
первое место на XVII фести�
вале детского творчества в
Италии. Закономерно, что в

июне Всероссийский фести�
валь�конкурс стал номинан�
том федеральной гранд�вы�
ставки “Лучшие проекты Рос�
сии � 2011”.

Ребята из Карачаево�Чер�
кесии не остались в стороне.
В 2008,2009 и 2010 годах луч�
шими в номинации “Хореог�
рафия” были участники детс�
кого образцового хореогра�
фического ансамбля “Кав�
каз”, в котором танцуют и
дети сотрудников правоохра�
нительных органов. В 2011
году на Всероссийском фес�
тивале “Хрустальные звез�
дочки” звание лауреата заво�
евала Алина Чачева, дочь
работника Министерства
внутренних дел, погибшего
при исполнении служебных
обязанностей.

Участие ребят из Карача�
ево�Черкесии в различных
этапах и акциях Всероссийс�
кого фестиваля�конкурса
“Хрустальные звездочки” с
2008 года спонсировали ра�
ботники Управления Феде�
ральной службы судебных
приставов по КЧР.

Пресс�служба УФССП
России по КЧР.

ВСЕМ нам при рождении до�
стался бесценный дар �

жизнь. Вот только не каждый
ценит это богатство. Употреб�
ляя наркотики, алкоголь и куря
сигареты, многие отнимают у
себя не только здоровье, а не
редко и жизнь: наркоманы, как
правило, до глубокой старости
не доживают.

В нашей республике не
первый год проходит акция
“Молодежь за здоровый образ
жизни”. В ее рамках уже про�
ходил обмен сигарет на сладо�
сти, конкурс плакатов “Нет нар�
котикам”. Акция “Жизнь � тер�

Жизнь – это богатство, дорожи им…
ритория любви” стала продол�
жением антинаркотической и
антиалкогольной кампаний �
теперь пропаганда здорового
образа жизни зазвучала в му�
зыкальном формате.

Школьники, студенты, ак�
тивная молодежь города, изве�
стные барды, заслуженные ар�
тисты и только загорающиеся
звездочки музыкальных олим�
пов призывали молодое поко�
ление сказать твердое “нет!”
всему, что может нанести вред
здоровью.

Среди гостей был и юрист
Арсен Шнахов. Он еще раз на�

помнил поколению, как важно
выбрать правильный путь в
жизни � путь здорового образа
жизни.

На акции “Жизнь � терри�
тория любви” со сцены звуча�
ли песни легендарного В. Цоя
“Ждем перемен” и “Звезда по
имени солнце”. Выступил и из�
вестный бард Валерий Гаса�
нов.

Как отметил заместитель
начальника управления культу�
ры мэрии г. Черкесска Хамзат
Урусов, за последнее время
молодежь стала активнее уча�
ствовать в подобных акциях и

программах. Кроме школ, ко�
торые представили свои аги�
тационные программы, было
немало участников, желающих
через музыкальное творчество
сказать “нет” порокам челове�
чества.

“…А снег все падал и падал
на горячую душу…” � это строч�
ки из песни, которую Александр
Ткаленко написал пару месяцев
назад. Играть на гитаре Саша
учился самостоятельно, сейчас
он является студентом коллед�
жа искусств им. А. Даурова в
Черкесске. Исполнить свое
произведение на концерте он

решил потому, что ему не все
равно, каким будет его завт�
рашний день. Ребята в зале
активно поддерживали всех
выступавших, ведь среди них
были их друзья и одноклассни�
ки, которые сказали “да” здо�
ровому образу жизни, которые
не хотят упускать свой шанс и
прожить жизнь достойно.

 “...Жизнь 
 любовь,
наслаждайтесь ею.

 Жизнь 
 тайна,
познайте ее.

 Жизнь 
 шанс,
воспользуйтесь им...”
Раиса ПОЛОНСКАЯ.


